

ENTRE AMIGOS

—Comprendo que el trabajador del campo y de la fábrica sean socialistas, puesto que el ganar más y tener menos horas de labor es natural lo desee todo hombre de sano juicio y procure poner los medios adecuados para lograrlo. Más tú, ¿por qué has de ser socialista? ¿Qué ganas tú, obrero si quieres, pero al fin, obrero intelectual, con el Socialismo?

—No me extraña tu modo de ver en estas cosas; así lo ven muchos más que tú...; pero tú, como los otros, te equivocas. Por de pronto, no se reduce el Socialismo a ganar más y trabajar menos; pero supongamos que así fuera. En tal caso, aun importárame el Socialismo. Obrero, no porque yo quiera darme tal nombre, sino porque lo soy en efecto; tengo también que preocuparme de ganar más con relación a mi trabajo. ¿Acaso crees no soy también un explotado? Pues si echaras la cuenta del capital invertido en mi carrera, como tú en la tuya, y el tiempo de aprendizaje sin retribución que hemos tenido, ¿sabes tú en lo que se nos viene a remunerar nuestro trabajo? Pues no llega a dos pesetas de jornal.

—Entonces, ¿piensas apelar a la huelga para que te suban el sueldo?

—Sin duda, muchos obreros, llamados intelectuales, tendrán que recurrir como los trabajadores manuales al arma de la huelga, constituyendo previamente Sociedades de resistencia; más difícil es que los servidores del Estado sigamos ese camino, pero de todos modos, la lucha de los trabajadores por el aumento de salario cosa es que por igual nos interesa, porque indudablemente, según sea la condición de unos trabajadores así será la de los demás. El alza de salario de los obreros de un oficio en una localidad beneficia a sus compañeros del mismo oficio en otra población, y cuando los de un oficio mejoran de condición los de otro también mejoran. Si los trabajadores manuales estuvieran mejor retribuidos, no lo dudes, nosotros lo estaríamos también, de la misma manera que los obreros del campo mejoraran por el esfuerzo de los obreros de la industria. Cuando más valga el trabajo, menos valdrá el dinero, y, por lo tanto, menos cobrará el capitalista en todas las empresas.

—Está bien, pero eso sucedería del mismo modo fueras tú o no socialista.

—Cierto; más aparte de que si participo en la obra y contribuyo al movimiento de los demás, la conquista se hará más presto, tengo el deber de auxiliar a los otros trabajadores, ya que su mejora me beneficia. Además, como te dije antes, el Socialismo no se reduce a obtener mayor jornal y menor jornada, es muchísimo más que eso. Desde lue-

Inaudito Atropello

\$3.00 de multa por vender gallinas en la acera del Mercado Central

Nos refiere un amigo nuestro, que en la mañana del 24 de Diciembre último, se cometió uno de esos abusos de que con frecuencia son víctima los humildes agricultores, quienes desde lejanas regiones y sufriendo mil penalidades, vienen a esta ciudad con el propósito de vender los productos que valientemente arrancan a la madre tierra.

Es el caso que, alentados unos cuantos campesinos con la demanda que en los días próximos a las Pascuas tienen ciertos animales, con especialidad las aves de corral, estimaron oportuno traer para la venta 2 o 3 gallinas además de los otros artículos alimenticios con que dichosamente para nosotros, acostumbran abastecer el Mercado central.

Como es natural, ellos ocuparon la acera del mercado con sus jabaes, en espera de la clientela que, las más de las veces, aprovechando una disposición que de-

quiera estudiarse para que no parezca injusta, obtiene a precios reducidísimos el producto agrícola.

¿C... que se a... arcia, Juan... cono... cidos... rseles... orden... cami... no pe... Policia... sin q' a... dad les... hubiese... preven... sión?... n come... da estos... ue se les... obligara... adonados... sus artíci... gallinas? Nada, ya

Pues bien, legados al Cuartel Central, con la mayor seriedad, se acusó de haber cometido el DELITO de estar vendiendo gallinas afuera del mercado, y llegó este atropello hasta el punto de privarlos unas cuantas horas del sagrado derecho de la libertad a los supuestos

EL OBRERO

Vaga por la mente de ciertos individuos, la errónea idea de que el obrero es de poco valor e indigno de ser respetado; y también le consideran ilícitamente como un ser despojado de significancia.

Dominados dichos individuos por tan funesta idea, se atreven la más de veces a mostrar su desden grosero... hacia esos humildes soldados del ejército patriótico del Arte!

Si esos individuos que se ocupan en criticar ridículamente al obrero, conocieran la valiosidad de sus obras, en vez de criticarlos y de mofarse de ellos, procederían a alabarlos y a venerarlos de todo corazón...

Esos edificios que ostentan su espléndida hermosura hacia nuestra vista, son erigidos por la energía de los brazos del obrero; y en los cuales se encuentran instalados los regios Centros Sociales!

No solamente el trabajo mental encierra prodigiosidad en su magnificencia, hay otro que goza igualmente de ese bello privilegio, que es el trabajo Muscular!

Creer que la labor del menesteroso obrero es deshonrosa y de poca validez, es un absurdo muy censurable, emanado de la terpeza!

Austros

delincuentes y a más de uno de ellos se les impuso multa de \$3.00 plata.

Ante acusación tan inesperada como arbitraria, estos pobres compañeros en la causa universal del proletariado, quedaron perplejos, meditando en la desgracia en que se encontraban tan solo por que viven creyendo que el trabajo redime las miserias pues no otra cosa era intentar vender en un sitio público unas cuantas aves que poseían. Y para colmo de males, ellos no tenían dinero, con que pagar la multa, puesto que aun no habían vendido sus otros productos.

Qué hacer en este caso? Recibir los 10 o 12 reales que les ofrecían por las gallinas; y así lo hicieron, entregándolos luego de reunirlos con otros reales más, como precio de su libertad. En consecuencia, se le permitió a García y demás compañeros salir del cuartel de policía, pero sin gallinas y sin dinero y nos imaginamos nosotros como habrán referido y comentado este incidente en sus respectivas casas los DELINCUENTES, y no cesarán de alabar a nuestro régimen republicano-liberal, protector incondicional del Pueblo Soberano.

Nosotros no censuramos que las personas a quienes esté encomendado el orden y la fiscalización en el Mercado Central, tomen cuantas precauciones crean necesarias para hacer respetar

(Pasa a la segunda página)

NOTIFICACION

Nos pide el Presidente de la Federación Obrera de Panamá, que hagamos saber a los obreros, y con especialidad a los Delegados de las asociaciones federadas, que el próximo JUEVES 12, a las 8 de la noche, habrá Asamblea General.

Quedan notificados los obreros para que asistan a la hora señalada.

go el Socialismo representa el ideal de la sociedad presente que pide su actuación en sociedad futura a todo hombre de recto pensar y de sano sentir... Por eso, el Socialismo no es, como algunos creen, un mero partido político, por más que su apariencia más exterior sea esa. No. El Socialismo, a más de ideal redentor, que da esperanza de vivir y difunde amor entre los hombres, supone una nueva ciencia, un nue-

vo arte, un nuevo derecho, una nueva moral, una nueva escuela... en suma, un nuevo mundo. Y si así es—tal lo creo—dime si vale la pena de luchar por esas ideas, a fin de acabar no solo con la miseria física, sino con la miseria moral de los hombres, y tener algo a que consagrarse en el mundo que lo haga amable y a nosotros dignos de una vida que verdaderamente merezca el calificativo de humana.

Fernando Rodríguez

CON DIEZ AÑOS DE PRACTICA EN LA JOYERIA DE MORAN Y FORD

se pone a la orden de su numerosa clientela para los trabajos de Joyería, Platería, Dorado, y Plateado, en la calle 8a, contiguo a la Joyería de Moran y Ford y a la plomería de Córdova

PRECIOS SIN COMPETENCIA GARANTIA EN EL TRABAJO

CASIMIRO MORENO

Marmolista y Lapidario

CALLE B, No. 52.—TEL. 463

Acabo de recibir Angeles de mármol, hasta de 1m. 50cm., y planchas de mármol hasta de tres metros.

Puntualidad y esmero en los trabajos que se me confien.

EL OBRERO
ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION
OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:
NARCISO NAVAS
CALLE 10 OESTE, No. 8
Ciudad de Panamá.

ADMINISTRADOR:

LA DELEGACION DEL GRE-
MIO DE TIPOGRAFOS
Calle 11 Este, No. 4.

Subscripción de 12 númerosB. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad suplicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Sábado, 7 de Enero de 1922.

El problema de los exámenes

Ha comenzado a tratarse el problema de los exámenes escolares, para ver de llevarlo al terreno de la práctica y no seguir en el empeño de mantener rutinas costosas de ninguna ventaja en el campo educativo.

Desgraciadamente, parece que el entusiasmo sobre el particular no lo sienten las personas que menos influencias tienen en las esferas oficiales y, por esta razón, es muy probable que el asunto quede reducido a meras intenciones.

Es mucha lástima que así vaya a suceder, porque bueno es advertir que en el orden educativo se han introducido últimamente procedimientos de inmenso valor. Sabemos, por ejemplo, que todas las facultades del espíritu pueden medirse fácilmente por medio de muy ingeniosos aparatos y de procedimientos muy satisfactorios.

El examen psicológico que se verificó sobre todos los miembros del Ejército Americano y cuyos resultados están siendo la preocupación de los investigadores de psicología, son una de las mejores verificaciones que se han llevado al terreno de la práctica.

Se han formado escalas para esta clase de selecciones que han dado los más halagadores resultados, desde luego que ya no es un misterio ni mucho menos un problema insoluble, el de medir el alma de los individuos.

Con unos pocos experimentos puede saberse a ciencia cierta hasta dónde van las capacidades de un individuo y cuál es su verdadera edad psicológica o anímica. La arbitrariedad y las simpatías que han sido hasta hoy la guía para las calificaciones psicológicas, son el exponente positivo y al cual debemos atendernos.

Y si en los Estados Unidos se ha ido tan lejos en este asunto, no es justo que nosotros, tan vinculados a dicho país, permanezcamos en el indiferentismo y machacando de por vida sobre el endurecido hierro de la rutina.

La política no es para el obrero panameño

La asociación estable y compacta del elemento trabajador en Panamá, ha sido un problema planteado en diversas épocas, sin que jamás se haya podido solucionar y encontrar esa ambigua incógnita por tantas veces buscada; esto se debe en parte, al vicio dominante entre nosotros de mezclarnos en política; en esa política que beneficia a unos cuantos y acentúa el antagonismo y la miseria en los demás.

Decimos que mezclarnos en política es un vicio, porque la experiencia nos ha enseñado que esta política que hasta ahora ha existido, es innecesaria para el obrero panameño. El vicio que nos trae un tanto ante la mirada por la emanación de la unidad ya que beneficia a unos cuantos de los hombres, sería por el momento del capitalismo.

Bien: no se ha notado que cuando se hacen las luchas eleccionarias los candidatos: uno de ellos es el del pueblo y los otros como los cabecillas son burgueses o aburguesados que se cubren con el manto de la hipocrecia para subir a una tribuna y arengar a la muchedumbre obrera diciéndole que ellos son los líderes defensores del pueblo y por lo tanto se hace necesario que éste preste su contingente a esa causa justa que ellos preconizan.

También se llenan páginas de periódicos haciendo promesas de mejoramiento para el obrero; promesas que a la manera como las pintan, sería un brillante porvenir para el trabajador; y bien: cuando ya aquellos escalan la altura apetecida, entonces por sus mentes no cruza ni un leve recuerdo de toda aquella palabrería hueca que escribieron y pronunciaron.

Estos políticos desde la gran altura donde ahora se encuentran, miran al obrero en la planicie cual molécula dispersa, de muy poca importancia; y por eso, cual más cual menos, prestan su ayuda para hacer leyes que están acomodadas a su conveniencia sin tener en cuenta que esa molécula es perjudicada y que ella con otras más se combinaron y contribuyeron a que esos políticos escalaran esos puestos donde están devengando fabulosos sueldos, con los cuales aumentan más y más su capital que en caja guardan sin darle jiro alguno en las industrias.

En tanto que estos políticos burgueses gozan de una vida paradisiaca, el pobre trabajador se encuentra tirado en una cama miserable víctima de enfermedades adquiridas en esas luchas políticas donde unos y otros se dan de puñetazos, garrotazos y balazos, y todo por hacer triunfar a esos individuos que se apellidan defensores del DERECHO Y LA JUSTICIA.

Trabajador R. Constante

CONDOLENCIA

La presentamos al amigo Marcelino Farfán Jr., quien perdió recientemente a su querida madre.

OBITO

Acompañamos en su sentimiento al Sr. Dn. Ramón González O. y a los hermanos Ramírez, quienes perdieron a su querida hermana, la que en vida fue Srta. Isolina Ramírez R. Paz a su tumba.

FELICITACION

Ayer 6, ajustó un año más de vida nuestro inteligente amigo Faustino A. Figueroa, delegado de la Sociedad Hijos del Trabajo ante la Federación Obrera.

Nuestras más sinceras felicitaciones para este compañero de quien mucho tiene que esperar el obrerismo en Panamá.

ENFERMO

Desde la semana pasada está enfermo el compañero Nicolás Muñoz, a quien deseamos pronta mejoría.

RESTABLECIDO

Bastante restablecido de la operación que le fue practicada, abandonó el Hospital Ancón nuestro compañero Agustín Zabala, Presidente de la Unión Obrera Panameña Latino Americana de la Zona del Canal en la Sección de Pedro Miguel.

AVISO

Con el fin de evitarme responsabilidades hago saber que las Sociedades que se reúnen en el salón de la Unión Federal de Panaderos, Confiteros y Pasteleros de Panamá, tienen sus días señalados en la forma siguiente: Lunes, a las 7 p.m., Sociedad de Tipógrafos.

Jueves, a las 7 p.m., Federación Obrera de la República.

Viernes, a las 8 a.m., Unión Federal de Panaderos.

Viernes, 7 p.m., Sociedad de Carpinteros.

Para usar el salón los Martes, Miércoles, Sábados y Domingos, deberá obtenerse el permiso del Presidente o del Secretario.

El Presidente,

F. Mina, Jr.

ALFONSO VILLALOBOS

PINTOR Y ROTULISTA
Calle 14 Oeste No. 1.
Recomienda mi habilidad profesional los diversos trabajos que he hecho. Arte y gusto se advierte en los rótulos que se le encomiendan.

CIGARRERIA

LA FLOR DE ANCON

de F. Palma,
Calle J, No. 11.-Sucursal: Ave. Central No.141
Si es Ud. FUMADOR DE BUEN GUSTO, visite nuestros establecimientos.

PEDRO ALDRETE

Avenida Central No. 43.-Teléfono, 848.-
Apartado 698
Platería y Joyería. Relojería y Grabados.

TALLER DE JOYERIA DE

FELIX PUERTAS H.

Calle 14 Oeste, No. 52
Se fabrica y se repara toda clase de prendas.—Puntualidad y esmero.— Precios módicos

INAUDITO.

(Viene de la Primera Página)

sus reglamentos u órdenes y amparar los derechos de los arrendatarios de puestos en ese establecimiento del gobierno, pero si criticamos se eche mano de medidas violentas como la que dejamos denunciada, máxime cuando ellas no pueden imparcialmente ceñirse a ninguna disposición legal. A los campesinos en referencia, habría bastado una notificación al respecto hecho por un simple agente de policía, para que ellos enseguida hubiesen abandonado ese sitio considerado prohibido para la venta de aves, como parece entenderlo así la autoridad de quien emanó la orden de prisión. Ojalá el Dr. Neira, el Alcalde Pretelt o el Jefe de la Policía según los casos, se apercibieran de estas injusticias y trataran de que no se repitan, pues con ellas crean animadversión al Gobierno que representan y producen descontento general entre los pequeños agricultores dignos también de la protección consagrada por las leyes vigentes.

I. L.

CASA DE MUSICA

E. Matute y Co.

Avenida Central, No. 69

Pianos, Pianolas, Mandolinas, Violines y Guitarras. Cuerdas para todos los instrumentos musicales y piezas de música del País.

ZAPATERIA

de Pascual Cera

Calle 13 Oeste, No. 54

Se hace calzado sobre medida.—Precios módicos.

J. G. BARRAGAN A.

Mecánico-Electricista
Calle 14 Oeste, No. 54. Teléfono 1163

Instala, repara motores, planchas estufas, máquinas de escribir y de coser. Arrienda materiales eléctricos.

Ricaurte Bernasconi.

"LA PROGRESIVA"

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

Avenida B, No. 42 y Calle 12 Este

Se hacen y reparan toda clase de objetos de este ramo; tales como calzados, maletas, pelainas, alforjas, arneses, monturas y cubiertas de revólveres, etc.

NICOLAS S. RANGEL.

SASTRERIA

de Santos Mesa

Avenida Central, No. 20

En este taller se hacen los vestidos más elegantes que se ven en Panamá.

"LUZ Y SOMBRA"

SOMBRERERIA

de Vicente Ubillus R.

Avenida Norte, No. 53

Este establecimiento se compromete a entregar arreglado cualquier sombrero después de una hora de haberle recibido.

Se compran y se venden sombreros de Monte Cristi.

"UNION DE AUTOMEDONTES DE PANAMA"

El suscrito, Secretario de la Unión de Automedontes de Panamá, avisa a todos los miembros de la misma, que desde el lunes 2 de Enero del próximo año, serán ejecutados por la vía Judicial todos los socios que se encuentren en mora con el Tesoro de la Unión, de acuerdo con los Artículos 66, 67 y 68 de los Estatutos.

Panamá, 19 de Diciembre de 1921

Lácides L. López C.

El desarme de las grandes naciones

El gesto y generosidad de los Estados Unidos en las conferencias del Desarme ha conmovido al mundo entero. ¿Cuántas sorpresas nos guarda el porvenir?

Tampoco nosotros pretendemos descender el velo que aun oculta el desarrollo de aquellas negociaciones, pero queremos aprovechar la enseñanza que ese echo nos ofrece.

Las naciones como las sociedades, como los individuos, tributan admiración, respeto y confianza a la generosidad, a la grandeza y a la sinceridad.

Nosotros queremos el bienestar de todas las naciones—han dicho los Estados Unidos—y ya se les empieza a creer, porque proponen los medios de realizarlo, colocándose ellos mismos en un predicamento que hace inútil toda prevención en las demás naciones y pone de manifiesto su confianza en ellas.

Si Panamá, que por su pequenez no puede actuar en las grandes cuestiones internacionales, se inspirara en el principio que promete hacer la gran revolución política, podría hacer una revolución económica y solucionar sus problemas de acuerdo con las manifestaciones constantes de sus hombres dirigentes, los cuales sintéticamente caben en una frase: "Nosotros queremos el bienestar de la Patria".

N.

DE INTERES PARA LOS PANADEROS

El Presidente de la Unión Federal de Panaderos, Confiteros y Pasteleros, ha dictado una Resolución que lleva el número 27, en virtud de autorización que se le dio en sesión celebrada el 23 de Septiembre de este año.

En dicha Resolución se establece lo siguiente:

"1o.—Que los socios del gremio que no hayan pagado sus cuotas debido a falta de trabajo, tendrán derecho a que se les auxilie en los casos de enfermedad o defunción."

Conviene a todos los asociados de este gremio enterarse de esta Resolución.

Ya que nos ocupamos de este gremio, creemos oportuno insinuarle a la Federación Obrera, que provoque una reunión a la cual sean citados los compañeros Faustino Mina Jr., y Daniel Castro U., con el fin de arreglar la diferencia que existe entre las dos facciones de este gremio y decidan formar un solo núcleo poderoso, capaz de llevar a cima las aspiraciones muy legítimas del obrero panadero.

DEFUNCION

El domingo, 13 del presente se dio sepultura al cadáver del niño Carlos Enrique, hijo de nuestro amigo Julio Arango.

Para los esposos Arango y demás deudos, nuestra más sincera condolencia.

PEDRO ALDRETE

Avenida Central No. 43.—Teléfono, 846.

Apartado 698

Platería y Joyería, Relojería y Grabados.

ULTIMAS LABORES DE LA FEDERACION OBRERA

ESTA INSTITUCION TOMA MEDIDAS MUY ACERTADAS

La Federación Obrera de Panamá, celebró el jueves 17 una sesión bastante interesante, en la que estuvieron representados 10 de los gremios afiliados.

Se decidió excitar al compañero Luis Alejandro Víctor a que asista a la próxima sesión para considerar entonces la renuncia que presentó del cargo de Presidente de la Federación.

También se aprobó una moción del delegado Bellido relacionada con la contestación enviada por la Junta Central de Caminos.

El asunto del reclamo de los pescadores ante el Administrador Sr. Neira, fue también considerado ligeramente.

En cuanto al problema de la repatriación de los nativos de las antillas inglesas que están sin trabajo, se convino en nombrar una comisión compuesta por un

Delegado de cada uno de los gremios que están por que se solicite la repatriación, para que se entrevisten con el Ministro de Inglaterra y con el Secretario de Relaciones Exteriores, y les soliciten informes de lo que hubieren hecho o piensen hacer en ese sentido.

Por lo que se ve, la Federación no ha muerto, como quizá, sin fines preconcebidos, dijo un escritor de "La Nación", a quien apreciamos sinceramente, sino antes bien, con el debate del intrincado problema antillano, está a quilatando el valor de las fuerzas legítimas con que cuenta; se abandonarán actitudes perjudiciales para la armonía entre los gremios y sobrevendrá después una era de recíproco aprecio entre los delegados y de respeto por sus opiniones personales.

FEDERACION GRAFICA ANDALUZA

En circular impresa que ha recibido el Presidente de la Sociedad de Tipógrafos de Panamá, se le avisa que desde el 31 de Julio de este año, quedó constituida la Federación Gráfica Andaluza, formada por las Sociedades de Córdoba, Huelva, Cádiz, Jerez de la Frontera, Línea de la Concepción y Sevilla.

El lema de esta Federación es: "la defensa más decidida por la causa de los explotados; y estará al lado de todo aquel que lucha por la justa causa de la emancipación obrera".

La Junta Directiva está integrada por Antonio Muñoz Urbano, Presidente; Antonio Rodríguez Carreras, Vicepresidente; Francisco López Bernal, Secretario primero; Manuel Escacena Caro, Vicesecretario; Manuel Borrero Cadaval, Contador; José Lecaroz Márquez, Tesorero; Vocales: José Garrido Márquez, por Cádiz; Carlos Valdés Escobar, por Córdoba; José López Ayora, por Jerez de la Frontera; Francisco Baquero Castillo, por Línea de la Concepción; Fausto Pozo Martínez, por Huelva, y Francisco Domínguez Saul, por Sevilla.

Por nuestro conducto, el Presidente de la Sociedad de Tipógrafos agradece mucho la atención de estos compañeros de Artes Gráficas; leerá con especial interés "El Gráfico Andaluz", que allí se dice es el órgano de la agrupación; mantendrá con ellos la correspondencia iniciada con la Circular recibida, y más que todo, excita a sus colegas españoles, que trabajan en Panamá, a que, echando a un lado prejuicios que nada de positivo tienen para el obrero, imiten la valiente conducta de los colegas de la noble España, por mil motivos querida por los que América hemos heredado su idioma, y que aun sus esfuerzos a los asociados del gremio de tipógrafos a fin de estar en posibilidad, con el tiempo, de secundar la labor libertaria de nuestros hermanos de la Federación Gráfica Andaluza, domiciliada en la calle de Zaragoza, No. 74, Sevilla, España.

ENFERMO

El compañero Faustino S. Mina, de profesión albañil y miembro de la Asociación de su gremio, se encuentra gravemente enfermo desde la semana pasada.

Mucho nos alegraría el que obtenga cuanto antes la salud este amigo nuestro, quien legítimamente ostenta el título de General y constituye una de las pocas reliquias que nos quedan de aquellos sufridos artesanos de los tiempos pasados.

"LA TENTACION"

de J. M. CENTELLA

Avenida Norte, No. 56.—Panamá.

Compra y venta de toda clase de artículos. También se hace cargo de toda clase de comisiones comerciales.

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

"SAN JOSE"

de NICOLAS E. CASIS V.

Establecida en 1900.—Calle Obaldía, No. 3.

Calle de Obaldía, No. 2

Se administran casas y se cobran cuentas. Lema: Actividad y honradez.

PRECIOS EQUITATIVOS

ZAPATERIA

de Francisco Bruno

AVENIDA A, No. 20

En este taller se hace y se repara toda clase de obras relacionada con esta profesión.

BUSQUE LA

Sombrerería de M. M. López

donde se confecciona toda clase de sombreros. Siempre frente al Cuartel Central de Policía Avenida B.

La reforma de la ley de elecciones

En editorial de "El Tiempo" del jueves 17, se rebaten los comentarios que hizo el compañero Director de este semanario, sobre las reformas a la ley de elecciones sugeridas en el diario mencionado.

De comedidos y juiciosos calificamos nosotros los argumentos de "El Tiempo" y por haber tocado puntos que conviene sean dilucidados con el criterio que a cada cual le merezcan, nos gustaría que el compañero Director exteriorizara su manera de pensar acerca de lo que nos dice el colega de la Avenida A.

El liberalismo avanzado que algunos creen susceptible de producir la equidad que reclamamos los obreros nacidos en Panamá, está viciado por su base constitutiva, según opinión nuestra, y por eso, aguardamos impacientes que alguien con sus deducciones nos saquen de este error, si es que en él incurrimos.

I. L.

DE ADMINISTRACION

Suplicamos a los suscritores cuyos nombres damos a continuación, nos hagan conocer sus dirección correctamente:

R. Murillo, Sabino Durango, Rosendo Rodríguez, José Echevarría, M. C. Díaz, Julio Aragón, Valerio Rivera, Marcos A. Ortega, Sinferoso Mutis, Juan de Dios Gálvez, Manuel Chorres, Antonio Morales Basilio Urriola, Pablo Bazán, Ricardo Pérez G., y Abel Murillo O.

SASTRERIA

de Santos Mesa

Avenida Central, No. 20

En este taller se hacen los vestidos más elegantes que se vea en Panamá.

"LA PROGRESIVA"

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

Avenida B, No. 42 y Calle 12 Este

Se hacen y reparan toda clase de objetos de este ramo; tales como calzados, maletas, paletinas, alforjas, arneses, monturas y cubiertas de revólveres, etc.

NICOLAS S. RANGEL

ALFONSO VILLALOBOS

PINTOR Y ROTULISTA

Calle 14 Oeste No. 1

Recomienda mi habilidad profesional los diversos trabajos que he hecho.

Arto y gusto se advierte en los rótulos que

JOYERIA DE GONZALEZ

AVENIDA CENTRAL, No. 20

Teléfono No. 1028B.

Es este el taller que ofrece mejores garanz.

JACOBO SPENCER

MECANICO EXPERTO DE AUTOMOVILES

Especialidad en los

SISTEMA DELCO IGNITION

"Los arreglamos cuando todos los demás fracasan." En caso de apuro llame al

TELEFONO 547

AVENIDA SUR, No. 11
Panamá, R. P.



«Capacidad revolucionaria de la clase obrera»

El doctor Eusebio Troise, argentino, es el autor de este trabajo, del cual seguiremos reproduciendo un capítulo en cada número de este semanario, que se honra al adoptarlo en sus columnas.—(N. de la R.)

las clases y suprime las antítesis sociales, que hasta ahora han sido la causa eficiente del progreso, pero también de la miseria, del dolor y de la injusticia.

El proletariado, como elemento de producción, como categoría económica, es una resultante del modo de producir capitalista; existe desde el momento en que existe el capitalismo; pero el proletariado como categoría psicológica y moral, sólo existe como resultante de la lucha de las clases y de la comprensión de su situación.

Su unidad y su ascensión históricas se realizan paulatinamente. Las condiciones materiales dan sólo la posibilidad de la revolución social, la comprensión de esas condiciones, la acción inteligente y audaz, pueden únicamente hacerla efectiva.

Hay, entonces, en el proceso revolucionario dos elementos: uno que no depende de la voluntad del proletariado y es la condición material en que el régimen capitalista lo coloca, y otro que depende de su voluntad, de su inteligencia, de su acción, de su capacidad, y consiste en comprender esas condiciones de vida y orientarse y obrar para modificarlas y luego suprimirlas, con lo cual la revolución queda realizada.

No es, por tanto, en virtud de un proceso de ilustración en el sentido burgués, es decir, de la acumulación de conocimientos teóricos, que el proletariado podrá realizar su liberación, sino por el análisis de sus condiciones de vida, por la comprensión exacta de su valor en la producción: no es, tampoco, amparándose en las instituciones burguesas, modificando o creando disposiciones legales en la órbita del Estado, que podrá realizar la revolución; sino, por el contrario, creando sus organismos, utilizando sus medios de acción específicos, generando una moral y una voluntad, que al hacer posible la liberación del trabajo de toda explotación y la armonía entre los hombres.

El conflicto de clases nace en la producción y en la producción se resuelve—el antagonismo se desenvuelve en el medio económico y es dentro de este ambiente que debe terminar—por la destrucción de la autoridad patronal, por la creación de un nuevo agregado social, cuyo núcleo primordial es la agrupación libre de los productores.

La organización de clase es un producto natural de las condiciones de vida del proletariado; el espíritu de esta organización es nítidamente revolucionaria y de clase, cuando el proletariado adquiere y comprende su rol histórico; su capacidad creadora y combativa son una consecuencia de la lucha y a la vez una poderosa determinación de acción.

En la organización se desarrolla una moral específicamente proletaria, se exalta la personalidad de clase y se hace efectiva la unidad material y moral de la misma. En su seno el obrero razona y discute los problemas que su vida de productor sometido le plantea, aprende a resolverlos sin tutores, se orienta y capacita para realizar plenamente el autogobierno de clase.

De la acción de la organización proletaria, de la lucha de clase combatida audazmente por las masas sindicales, emergen postulados y principios que son la síntesis mental de este vasto y formidable movimiento histórico que transformará para siempre al mundo.

El proletariado—que no necesitó buscar en la ciencia sociológica oficial los motivos creadores de sus instituciones sindicales—tampoco necesitó fundamentar sus derechos y sus anhelos en el falso derecho abstracto de los códigos, ni en la libertad, puramente verbal, de los filósofos.

De su condición de productor, de la realidad social de su vida, emergen sus institutos, sus conceptos, sus sentimientos y sus rebeldías. Ninguna institución anterior puede servirle, ningún concepto elaborado con precedencia a su acción de clase puede serle útil, desde que todo concepto y toda doctrina, para ser útil y eficaz, debe surgir de condiciones determinadas y precisas, y representar, mental y espiritualmente, esas mismas condiciones que la crean.

Podemos concretar el desenvolvimiento histórico del proletariado en la forma siguiente: la separación del instrumento productivo de la fuerza de trabajo, es la condición primera para crear el salario; la división del trabajo y la gran industria vinculan en la producción núcleos cada vez mayores de obreros y les crean, frente a la voluntad directora capitalista, condiciones materiales y morales que hacen posible un conflicto de clases; la organización, tal como aparece en los comienzos del régimen capitalista, es una coalición instintiva, que sólo más tarde adquiere su pleno sentido histórico y su total significación revolucionaria; la supresión del salariado no es posible mientras el proletariado no adquiera la suficiente capacidad para gestionar y orientar autónomamente la producción. La lucha de clases, que al terminar

DE COMO EL CAPITALISMO REDUCE LA PRODUCCION

Por Alfred Baker Lewis
(De "The Call Magazine")

Muchas personas admiten de muy buen grado las groseras injusticias en la distribución de la riqueza que resultan del capitalismo, pero afirman que el comunismo sería tan deficiente en la producción, que aun en el caso de que distribuyera más equitativamente lo producido, todo el mundo estaría mucho peor que ahora, ya que habría tan poco por distribuir. El comunismo replica que es el capitalismo lo que restringe más seriamente la producción.

El capitalismo aminora la can-

para siempre con los antagonismos sociales cerrará el ciclo de la prehistoria humana, como decía Marx, se ha impuesto como norma directriz al proletariado, no por consideraciones teóricas, sino por la vasta experiencia histórica realizada en más de setenta años.

Una clase social que se penetra de su rol histórico—que crea en concordancia con sus modalidades sus instituciones—, que se superioriza en la acción y que realiza la acción sin supeditarla a condiciones ajenas y extrañas a su situación en la vida real, que utiliza medios que ninguna otra clase podría utilizar, posee, inquestionablemente, todos los elementos necesarios para realizar su revolución e imponer, al resto de la sociedad, su normas, que en el caso del proletariado son la libre exteriorización de las energías humanas, por haber emancipado al trabajo de toda tutela y por haber colocado al hombre en condiciones materiales y morales que hagan posible el integral desenvolvimiento de su personalidad.

Así, la clase adquiere una responsabilidad histórica que ninguna doctrina podrá infundirle; así, ella misma, por la acción, por sus triunfos y también por sus descalabros, crea su unidad moral y se libra de toda ingerencia extraña, reivindicando para sí la tarea de labrar con su propio infortunio actual, la futura grandeza del mundo.

Esto es lo que hay de esencial, de específico, de original, en el movimiento de los trabajadores; esto es lo que hace de un movimiento surgido en la sombra, una gran lumbré augural que a todos penetra y nos exalta; esto es lo que hace que de la barbarie aparente nazca una civilización superior.

El movimiento obrero para ser fecundo y creador, debe conservar su originalidad y sus características. He ahí por qué la organización sindical no puede ser neutra; es una organización de clase y debe imprimir a su obra y a su lucha un carácter de clase.

(Continuará)

tividad de producción que sería posible bajo el comunismo, en una gran variedad de formas. Para empezar: la existencia de las rentas de la propiedad hace posible para mucha gente—un gran número en términos absolutos, aunque relativamente una pequeña parte de la población—el vivir, si así lo desean, sin trabajar en nada, aun cuando estén perfectamente capacitados para el trabajo. De este modo les priva todo incentivo para trabajar, y la sociedad pierde una gran parte—si no el total—de su esfuerzo productor. Esta es una pérdida grave, pues la mayor parte de estos hombres han recibido instrucción y están bien preparados para puestos de responsabilidad en la industria, con sólo que el efecto enervante de una renta considerable, adquirida sin la necesidad de trabajar para ganarla, pudiera hacerse desaparecer.

La desigualdad que existe bajo el capitalismo hace difícil, y en muchos casos imposible, para los niños de padres pobres, el obtener una educación técnica avanzada que los capacite para puestos técnicos y administrativos en la industria. Esto significa que los jóvenes de ambos sexos con capacidad bastante para desempeñar posiciones de muy alta importancia, nunca llegan a tener la oportunidad de adquirir la necesaria educación. Muchos con todas las aptitudes innatas necesarias para hacer descubrimientos o inventos en el reino de la ciencia pura o aplicada, si hubieran recibido la educación debida en Física, Química, Biología, etc., no pueden, por la razón de la pobreza de sus padres, ni siquiera obtener una buena educación de colegio. No es aventurada la predicción de que el establecimiento de una verdadera igualdad de oportunidades en la sociedad de hoy, daría pronto por resultado un gran aceleramiento en la marcha de la ciencia pura y aplicada en todos los ramos, con el correlativo avance de la técnica y eficiencia de la industria y la agricultura.

Por otra parte, la actual desigualdad de oportunidades hace posible que los amigos y parientes de personas ricas que son directores o grandes accionistas de tal o cual empresa, adquieran puestos directivos en la misma sin tenerse en cuenta para nada su capacidad real, y aun cuando sean menos aptos que otros que están a la mano. Esto también merma, por supuesto, la eficiencia del negocio. Todo ello considerado, ¿se podrá negar que la desigualdad de oportunidades ejerce una influencia decisiva en el decrecimiento de la producción?

J. G. BARRAGAN A.

Mecánico-Electricista

Calle 14 Oeste, No. 34.

Teléfono 1163

Instala, repara motores, planchas estufas, máquinas de escribir y de coser. Arrienda materiales eléctricos.

FEDERACION OBRERA

La Federación celebrará sesión todos los jueves a las 8 p.m., en la sala de la Unión de Panaderos, calle 14 Oeste.

Se cita a los delegados para la próxima sesión del **jueves 24.**

Tip. HENRY

CASIMIRO MORENO

Marmelista y Lapidario

CALLE E, No. 52.—TEL. 463

Acabo de recibir Angeles de mármol, hasta de 1m. 50cm., y planchas de mármol hasta de tres metros.

Puntualidad y camero en los trabajos, que se me confíen.

Fernando Rodríguez

CON DIEZ AÑOS DE PRÁCTICA EN LA JOYERÍA DE MORAN Y FORD

se pasa a la orden de un número de clientela para los trabajos de Joyería, Platería, Dorado, y Platería, en la calle 2a, contigua a la Joyería de Moran y Ford y a la platería de Córdova

PRECIOS SIN COMPETENCIA GARANTIA EN EL TRABAJO

Sesión Extraordinaria

A solicitud del Fiscal de la Federación, cito a los compañeros delegados de los gremios afiliados para sesión extraordinaria el lunes 21, a las 8 de la noche, en la sala del gremio de Panaderos.

El 1er. Vicepresidente.